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В Е Р А  •  Г О В О Р Я Т,  Ч ТО

Почему в Церкви
нельзя пользоваться мобильным телефоном 
во время службы?

Потому что

храмовое богослужение — это время, которое 
люди специально выделяют для общей молитвы 
из обыденного круга своей жизни. И тратить 
его на общение с кем-либо по телефону по сути 
означает обкрадывать самих себя, отнимать 
у себя эту драгоценную возможность — 
несколько десятков минут побыть с Богом, 
не отвлекаясь более ни на что. Теряется сам 
смысл прихода в храм. Кроме того, это время 

можно рассматривать и как нашу жертву 
Богу. А то, что предназначено 

для Бога, становится 
неприкосновенным для всех 
остальных людей. Поэтому 

во время богослужения 
не стоит оставлять телефон 

включенным даже в том 
случае, если он поставлен 

на вибровызов и звонок 
никому не мешает, а для ответа 

мы выходим на улицу. Не так 
уж много в нашей жизни дел, 

которые бы не могли подождать 
до окончания службы.

Говорят, что
Церковь одобряет телесные наказания детей 
в семье.

На самом деле

история Церкви насчитывает несколько 
тысячелетий. И конечно же, в ее огромном 
историческом наследии можно найти самые 
разные суждения, соответствующие нравам и духу 
тех далеких времен. Однако времена проходят, 
нравы меняются. Вот, например, чтó уже полтора 
столетия назад писал о телесных наказаниях детей 
в семье святитель Игнатий (Брянчанинов):

«Дочку не позволяй себе хлопать, ниже 
пальчиком. Это чрезвычайно вредно для 
нравственности как дочки, так и матери. Есть 
старинное — хорошее, а есть и старинное 
худое: худому не надо подражать. Выпиши себе 
книгу: поучения преподобнаго Аввы Дорофея, 
который занимался воспитанием молодых 
иноков с отличным успехом. Эта книга будет 
превосходным наставлением для тебя самой и для 
воспитания дочери. Читай книгу и изучай ее. Знай, 
что паче всех твоих наставлений словами жизнь 
твоя будет самым сильным наставлением для 
дочери».
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Господь сотворил людей по Своему образу. 
Люди, живя в саду Эдемском, были способны 
в Богообщении достичь подобия Божьего. В этом 
и состоит цель творения. Если же Бог сотворил 
людей по Своему образу, а Вы утверждаете, что 
Он сотворил их склонными ко греху, следователь-
но, Бог Сам, исходя из Ваших рассуждений, скло-
нен ко греху? Но Бог благ, в Нем нет никакого зла, 
ибо Он — Любовь. Поэтому Бог не творил людей 
склонными ко греху, Вы ошибаетесь.

По поводу силы человека. Бог сделал человека 
не сильным, а свободным. И человек, в силу даро-
ванной ему от Бога свободы, сам, по своей воле 
поддался искушению дьявола. Человек сам пред-
почёл удалиться от Бога, сам захотел стать богом 
для всех в саду Эдемском. И поэтому пал, так как 
сам, свободно, нарушил заповедь Божию. Человек 
в раю мог противостоять дьяволу, был способен 
к безгрешной жизни, она была для него естествен-
ной, но он поддался «сладким речам» сатаны.

После грехопадения первых людей всё чело-
вечество наследует поврежденную грехом при-
роду. Но Иисус Христос, принеся Себя в жертву 
на Кресте, Сам будучи безгрешным, открыл всем 
нам, грешникам, дорогу в рай, откуда были изгна-
ны за нарушение заповеди Божией первые люди.

Так что мы не жертвы, мы спасены Христом. Если, 
конечно, сами хотим спастись и прилагаем к этому 
усилия. Поэтому, хоть наша природа и поврежде-
на грехопадением, от нас и только от нас зависит, 
будем ли мы в жизни вечной, или в геенне огнен-
ной. ф.

Отвечает 
иерей Роман 
Посыпкин

…Если бы Бог сделал людей сильными, 
они бы могли противостоять искушениям 
дьявола. А получается, что они стано-
вятся жертвами собственной природы, 
которая от них не зависит. За что же их 
наказывать?» Сергей

Часто
спрашивают:
как быть, если не получается насовсем оставить 
греховное поведение и после искреннего 
покаяния опять возвращаешься к старому?

Отвечаем:

Бог смотрит не на количество добрых дел человека, 
а на его намерения, на устремление к добру или 
ко злу. И если человек по немощи творит злое, 
но душа его все равно стремится к добру, Бог 
принимает покаяние такого человека, даже если 
оно принесено на смертном одре.

Святой Амвросий Оптинский писал: «Один 
человек все грешил и каялся, и так всю жизнь. 
Наконец покаялся и умер. Злой дух пришел за его 
душой и говорит: “Он мой”. Господь же говорит: 
“Нет,  он каялся”. “Да ведь хоть каялся, опять 
согрешал”,  — продолжал диавол. Тогда Господь ему 
сказал: “Если ты, будучи зол, принимал его опять 
к себе после того, как он Мне каялся, то как же Мне 
не принять его после того, как он, согрешив, опять 
обращался ко Мне с покаянием? Ты забываешь, что 
ты зол, а Я благ”».

При этом необходимо помнить, что Сам Господь 
сказал: бодрствуйте, потому что не знаете, 
в который час Господь ваш приидет (Мф 24:42). 
То есть человеку не дано знать, в какой момент 
своей жизни Господь его призовет. «В чем застану, 
в том и сужу»,  — так передает св. Иустин Мученик 
слова Спасителя, которые призывают никогда 
не медлить в борьбе с грехом.

«Почему Бог 
наказывает людей 
за грехи, хотя 
сотворил их 
склонными к ним?..

Страшный суд. Фрагмент фрески. 
Монастырь Дечаны, XIV в.




